



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

### **Importadores dicen que tienen que esperar hasta 4 meses para comprar el dólar en el BCB**

Importadores deben esperar cuatro meses para comprar el dólar en el Banco Central de Bolivia (BCB); mientras tanto, acuden a sus amistades para encontrar el billete extranjero, porque en las entidades bancarias privadas no les venden ni \$us 100.

**Fuente Original:**<https://www.noticiasfides.com/economia/importadores-dicen-que-tienen-que-esperar-4-meses-para-comprar-el-dolar-en-el-bcb-422748>

### **Gobernación apuesta por el desarrollo sostenible y planificado al presentar el plan 2030 para Chuquisaca**

La Gobernación de Chuquisaca presentó el Plan 2030 para la generación de un nuevo modelo de desarrollo sostenible que rescate las vocaciones productivas de Chuquisaca, preservando el medio ambiente y apostando por la economía naranja con alianzas público-privadas.

**Fuente Original:**<https://www.infodiez.com/gobernacion-apuesta-por-el-desarrollo-sostenible-y-planificado-al-presentar-el-plan-2030-para-chuquisaca/>

### **Acuerdo: Feicobol ayudará a realizar la Exposur 2023**

La Gobernación del departamento de Tarija y la Fundación Feicobol firmaron un acuerdo para la organización y desarrollo de la Exposur. El gobernador, Oscar Montes Barzón, invitó al sector empresarial, comercial y de emprendedurismo a ser parte de este evento.

**Fuente Original:**[https://elpais.bo/gobernacion-tarija/20230519\\_acuerdo-feicobol-ayudara-a-realizar-la-exposur-2023.html](https://elpais.bo/gobernacion-tarija/20230519_acuerdo-feicobol-ayudara-a-realizar-la-exposur-2023.html)

---

## **Fundación Viva y Solydes firman convenio para fortalecer la innovación tecnológica y apoyar a emprendedores**

La Fundación Viva y la Fundación de Solidaridad y Desarrollo Productivo (Solydes) han firmado un convenio interinstitucional con el objetivo de fortalecer el emprendimiento y la igualdad de oportunidades en Bolivia, el pasado miércoles 17 de mayo.

**Fuente Original:**<https://erbol.com.bo/gente/fundaci%C3%B3n-viva-y-solydes-firman-convenio-para-fortalecer-la-innovaci%C3%B3n-tecnol%C3%B3gica-y-apoyar>

---

## **Concabol afirma que el trámite de permiso para la compra de más 120 litros de diésel se hace en un día**

"Antes, el trámite de registro en la Dirección General de Substancias Controladas (DGSC) para obtener el permiso de compra para más de 120 litros de diésel tardaba 1 mes, luego 15 días y ahora 1 día", afirmó este jueves el presidente de la Comisión Nacional de Productores Cañeros de Bolivia (Concabol), Óscar Arnez.

**Fuente Original:**<https://abi.bo/index.php/noticias/economia/37257-concabol-afirma-que-el-tramite-de-permiso-para-la-compra-de-mas-120-litros-de-diesel-se-hace-en-un-dia>

---

## **Lote de 7.000 botellas de vino boliviano de exportación llega al "exigente" mercado europeo**

Al menos 7.000 botellas de vino de seis diferentes bodegas bolivianas arribaron al puerto de Amberes, en Bélgica, luego de ser acreditadas por laboratorios que certifican su calidad de exportación. De esta manera, se abre el "exigente" mercado europeo a la producción nacional, informó el Ministerio de Relaciones Exteriores.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230519/lote-7000-botellas-vino-boliviano-exportacion-llega-al-exigente-mercado>

---

## Trabajo informa que el pago del incremento salarial retroactivo a enero debe efectivizarse hasta el 31 de mayo

El incremento salarial dispuesto para la presente gestión y retroactivo a enero deberá ser pagado, de manera impostergable, hasta el 31 de mayo, afirmó el Ministerio de Trabajo Empleo y Previsión Social a través de un comunicado.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230518/trabajo-informa-que-pago-del-incremento-salarial-retroactivo-enero-debe>

---

## Piden descartar uso del yuan por poco confiable y sin beneficios para el país

Después del anuncio del presidente Luis Arce de pensar en el uso del yuan para el comercio exterior, como ya lo hacen algunos países, economistas sugieren descartar esa posibilidad, considerando que es poco confiable y no traerá beneficios al país, pues en los rankings de monedas, la divisa china no se la toma en cuenta ya que el 80% de las transacciones comerciales se realiza en dólares estadounidenses. Todavía no es el momento.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/05/19/piden-descartar-uso-del-yuan-por-poco-confiable-y-sin-beneficios-para-el-pais/>

---

## Aumenta facturación electrónica en Bolivia

Desde diciembre de 2021 hasta el cierre del 2022, se emitieron en el país más de 303 millones de facturas electrónicas, mediante los dos primeros grupos contribuyentes que migraron a esta modalidad, de acuerdo con información oficial.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/05/19/aumenta-facturacion-electronica-en-bolivia/>

---

## El Gobierno conforma el Comité Interinstitucional de Seguridad Alimentaria para regular precios

Varias instituciones del Gobierno conformaron este jueves el Comité Interinstitucional de Seguridad Alimentaria, que trabajará para regular y controlar los precios de la canasta familiar y luchar contra el contrabando.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/05/18/el-gobierno-conforma-el-comite-interinstitucional-de-seguridad-alimentaria-para-regular-precios/>

---

## **Emapa comienza a vender huevo en dos sucursales de Sucre**

Con la finalidad de ofrecer huevo a un “precio más bajo” y evitar el agio y especulación, el Gobierno nacional anunció la pasada semana que habilitará puntos de venta en las sucursales de la Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa), en ciudades capitales de departamento.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/local/20230519\\_emapa-comienza-a-vender-huevo-en-dos-sucursales-de-sucre.html](https://correodelsur.com/local/20230519_emapa-comienza-a-vender-huevo-en-dos-sucursales-de-sucre.html)

---

## **Militares comisan 4.650 kilos de carne de cerdo que era transportada de contrabando a Perú**

La noche del miércoles, durante operaciones rutinarias de patrullaje, militares del Comando Estratégico Operacional de Lucha Contra el Contrabando (CEO-LCC.), comisaron 4.650 kilos de carne de cerdo que era transportada ilegalmente desde la localidad de Guaqui hacia Desaguadero, Perú.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/sociedad/militares-comisan-4650-kilos-de-carne-de-cerdo-que-era-transportada-de-contrabando-a-peru-IN7719093>

---

## **Ministro denuncia que ganaderos incumplen cupos de exportación a China, exportan 13% de la demanda**

El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy Gonzáles, denunció que ganaderos cruceños incumplen con los cupos de exportación a China, porque solo cubren el 13% de la demanda. “Los ganaderos no están cumpliendo con el cupo de exportaciones de carne a China. De las 120.000 toneladas anuales que debían exportar, solo cumplieron con 16.000 toneladas, lo que representa poco más del 13%”, explicó.

**Fuente Original:**<https://abi.bo/index.php/noticias/economia/37266-ministro-denuncia-que-ganaderos-incumplen-cupos-de-exportacion-a-china-exportan-13-de-la-demanda>

---

## **Advierten estanflación, un periodo de estancamiento económico e inflación**

Distintos analistas económicos alertaron que Bolivia va rumbo a una estanflación: un estancamiento de la economía con una pérdida del poder adquisitivo de la moneda local, que generará un aumento de los precios de la canasta familiar.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230519/advierten-estanflacion-periodo-estancamiento-economico-e-inflacion>

---

## **Ministro destaca las fortalezas del modelo económico social en coloquio de la UMSS**

Ante la comunidad docente estudiantil de la Universidad Mayor de San Simón (UMSS) de Cochabamba, el ministro de Economía y Finanzas Públicas, Marcelo Montenegro, explicó las principales medidas que aplicó el Gobierno nacional para reconstruir la economía del país en el marco de la restitución del Modelo Económico Social Comunitario Productivo (MESCP).

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37286-ministro-destaca-las-fortalezas-del-modelo-economico-social-en-coloquio-de-la-umss>

---

## **El BCB y cooperativas auríferas inician este viernes la reglamentación de ley de compra de oro**

El Banco Central de Bolivia (BCB) y sectores de las cooperativas auríferas iniciarán este viernes el tratamiento y elaboración de la reglamentación de la ley de compra de oro, que fue promulgada el pasado 5 de mayo.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/05/18/el-bcb-y-cooperativas-auriferas-inician-este-viernes-la-reglamentacion-de-ley-de-compra-de-oro/>

---

## **Levantán bloqueo tras acuerdo sobre venta de diésel**

Productores de caña y soya del Norte Integrado de Santa Cruz y transportistas llegaron ayer a un acuerdo con el Gobierno para la distribución de combustible, lo que permitió levantar el bloqueo que se había instalado en el Puente de la Amistad (Montero), carretera a Cochabamba.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230519/levantan-bloqueo-acuerdo-venta-diesel>

---

## **YPFB colocará tarjetas de seguimiento a cisternas en puntos de frontera**

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) colocará tarjetas RFID (Identificación por Radio Frecuencia)

a las cisternas para controlar la trazabilidad del viaje. La institución confirmó, además, que se pondrá un colorante a la gasolina con la finalidad de establecer su procedencia y destino en las zonas de frontera.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/05/18/ypfb-colocara-tarjetas-de-seguimiento-a-cisternas-en-puntos-de-frontera/>

---

## **Exportación de gas cae un 16% a marzo y Argentina busca prescindir de Bolivia**

Los ingresos por exportaciones de gas natural cayeron en 16 por ciento al primer trimestre de este año, comparado con el mismo periodo de la gestión anterior. Mientras tanto las importaciones de combustibles subieron en 19 por ciento.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230519/exportacion-gas-cae-16-marzo-argentina-busca-prescindir-bolivia>

---

## **ASFI autorizó en 2022 tres promociones millonarias del Banco Fassil**

La Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI) autorizó en 2022 tres promociones millonarias que tenía el Banco Fassil para captar más ahorristas, entre ellas La Fabulosa. El presidente del Estado, Luis Arce, indicó recientemente que en 2019 ya se tenían observaciones a la entidad bancaria.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/asfi-autorizo-en-2022-tres-promociones-millonarias-del-banco-fassil-AY7717983>

---

## **Fassil compró Bs 250,3 millones de títulos y bonos soberanos y el Estado boliviano debe devolverle en dólares**

El caso Fassil involucra también al Estado. De acuerdo a los estados financieros 2022 de Santa Cruz Financial Group, empresa propietaria del ya extinto banco, mediante Bonos Soberanos y títulos del Tesoro General de la Nación (TGN) compró Bs 250,3 millones de las acciones con dinero de los ahorristas. Un experto advirtió que la devolución debe ser en dólares porque en esa moneda se hizo la transacción.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/fassil-compro-bs-2503-millones-de-titulos-y-bonos-soberanos-y-el-estado-boliviano-debe-devolverle-en\\_325646](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/fassil-compro-bs-2503-millones-de-titulos-y-bonos-soberanos-y-el-estado-boliviano-debe-devolverle-en_325646)

---

## **Banco Unión ofrece cuentas con intereses que apuntan a fomentar el ahorro**

El Banco Unión S.A., con el propósito de promover e incentivar una práctica de ahorro, ha creado una variedad

de productos, entre ellos UniPlus Promocional, UniPlus Servidor Público y Unimax, con el objetivo de impulsar la economía de las familias bolivianas y así alcancen una mejor administración de sus finanzas de manera efectiva y asegurar su estabilidad económica.

**Fuente Original:**<https://erbol.com.bo/econom%C3%ADa/banco-uni%C3%B3n-ofrece-cuentas-con-intereses-que-apuntan-fomentar-el-ahorro>

---

## **Festival de papa espera recibir a 60% de productores del país**

El Festival Nacional de la Papa, a desarrollarse en junio en el municipio potosino de Betanzos, espera recibir a más del 60% de los productores de Bolivia, informó El ministro de Desarrollo Rural y Tierras, Remmy Gonzales.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/05/19/festival-de-papa-espera-recibir-a-60-de-productores-del-pais/>

---

## **Se reinician obras en el Incahuasi**

El presidente Luis Arce dio reinicio este jueves a las obras del Túnel Incahuasi con una inversión de 25 millones de dólares financiados por la Corporación Andina de Fomento (CAF). En el tramo Sucre-Montegudo de la Diagonal Jaime Mendoza, solo faltaría pavimentar 63 kilómetros, esto permitirá la vinculación del municipio chuquisaqueño de Muyupampa con el de Lagunillas, de Santa Cruz, y con Argentina por Yacuiba, Tarija.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/politica/20230519\\_se-reinician-obras-en-el-incahuasi.html](https://correodelsur.com/politica/20230519_se-reinician-obras-en-el-incahuasi.html)

---

## **En Tarija entregan moderno sistema de riego para mejorar e incrementar la producción agropecuaria**

Un moderno sistema de riego tecnificado y de almacenamiento de agua fue entregado en el municipio de Padcaya, departamento de Tarija, para fortalecer la producción agropecuaria de 88 familias productoras de las comunidades Rincón Grande, La Hondura y Rumicancha.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37275-en-tarija-entregan-moderno-sistema-de-riego-para-mejorar-e-incrementar-la-produccion-agropecuaria>

---

## **Mantenimiento de la línea Roja de Mi Teleférico tendrá costo de Bs 6 millones**

El mantenimiento de la línea Roja de la empresa estatal del transporte por cable Mi Teleférico tendrá un costo de Bs 6 millones y demorará unos 13 días informó el gerente ejecutivo de la compañía, Sergio Choque.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/37291-mantenimiento-de-la-linea-roja-de-mi-teleferico-tendra-costode-bs-6-millones>

---

## **El presidente destaca las luchas sociales y asegura que su gobierno es de los fabriles, obreros, mineros, maestros y campesinos**

El presidente Luis Arce reafirmó este jueves, durante la celebración del Día del Trabajador Fabril que se conmemora este jueves 18 de mayo, que su gobierno es de los trabajadores. "Venimos para abrazarlos y felicitarlos en su aniversario y decirles que tienen ustedes a un gobierno que es fabril, que es obrero, que es minero, que es maestro, que es campesino y que la obligación del Gobierno nacional es aportar y contribuir al desarrollo de nuestras organizaciones sociales y de los sindicatos", dijo el jefe de Estado.

**Fuente Original:**<https://abi.bo/index.php/component/content/article/37-notas/noticias/sociedad/37242-el-presidente-destaca-las-luchas-sociales-y-asegura-que-su-gobierno-es-de-los-fabriles-obreros-mineros-maestros-y-campesinos?Itemid=101>

---

### POLÍTICA

## **Elecciones judiciales: Diputados de Creemos piden aplazar el tratamiento de la ley corta**

Los diputados de la Bancada de Creemos exigen que el aplazamiento del tratamiento de la ley corta sea para lograr un consenso entre las tres fuerzas políticas, con el fin de garantizar en las elecciones judiciales magistrados con idoneidad, capacidad e independencia.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/05/elecciones-judiciales-diputados-de-creemos-piden-aplazar-el-tratamiento-de-la-ley-corta/>

---

## **Diputados ingresan en cuarto intermedio sin fecha en tratamiento de ley corta para judiciales**

La Cámara de Diputados declaró este jueves un cuarto intermedio sin fecha ni hora en el tratamiento de la ley corta N° 363/2022-2023, que tiene por objeto ajustar los plazos de las elecciones judiciales. Comunidad Ciudadana (CC) denunció que la medida se dio porque la norma iba a ser rechazada debido a que el Movimiento Al Socialismo (MAS) no contaba con el apoyo necesario.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/diputados-ingresan-en-cuarto-intermedio-sin-fecha-en-tratamiento-de-ley-corta-para-judiciales-HD7720801>

---

## **Fracasa sesión para aprobar las judiciales por críticas de arcistas, evistas y**

## oposición

En medio de acusaciones entre asambleístas arcistas, evistas, además de los de Creemos y de Comunidad Ciudadana (CC), de boicotear el desarrollo de las elecciones judiciales, el tratamiento del proyecto de ley 363 que busca garantizar este proceso fue postergado sin fecha ni hora.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230519/fracasa-sesion-aprobar-judiciales-criticas-arcistas-evistas-oposicion>

---

## Hay 12 interpelaciones en la agenda del Legislativo y cuatro ministros en la cuerda floja

La oposición y los radicales del Movimiento Al Socialismo (MAS) aseguraron este jueves que de las 12 interpelaciones programadas en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), al menos cuatro ministros del gabinete de Luis Arce están en la cuerda floja porque constantemente son cuestionados por su trabajo.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230519/hay-12-interpelaciones-agenda-del-legislativo-cuatro-ministros-cuerda-floja>

---

## Oposición y evistas tienen en la mira a 4 ministros

La oposición y los radicales del Movimiento Al Socialismo (MAS) aseguraron ayer que, de las 12 interpelaciones programadas en la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), al menos cuatro ministros del gabinete de Luis Arce están en la cuerda floja porque constantemente son cuestionados por su trabajo, según reporte de la ANF.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230519/oposicion-evistas-tienen-mira-4-ministros>

---

## Gobierno cierra Ademaf tras 13 años de su creación

El Decreto Supremo 4944, emitido por el Gobierno de Luis Arce, determina el cierre de la Agencia para el Desarrollo de las Macroregiones y Zonas Fronterizas (Ademaf) para el 31 de julio de 2023.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230519/gobierno-cierra-ademaf-13-anos-su-creacion>

---

## Suspenden audiencia de Áñez por el caso Sacaba

La audiencia cautelar de la expresidenta Jeanine Áñez por el caso de la masacre de Sacaba fue suspendida hoy

---

hasta el 23 de mayo. La audiencia estaba programada para las 10:00 en la cárcel Femenina de Miraflores, en La Paz.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230519/suspenden-audiencia-anez-caso-sacaba>

---

## **Abogado de Jeanine Áñez dice que el caso golpe I da un giro contra Luis F. Camacho**

A dos años y medio de haberse iniciado el caso denominado "Golpe de Estado I", la defensa de Jeanine Áñez considera que la investigación de la Fiscalía se está orientando más en contra de Luis Fernando Camacho y hechos previos a la asunción de la exmandataria en 2019.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230519/abogado-jeanine-anez-dice-que-caso-golpe-i-da-giro-contraluis-f-camacho>

---

## **Cívicos calculan que se necesita 1,9 millones de firmas para el revocatorio de Arce**

El presidente del Comité Cívico pro Santa Cruz, Fernando Larach, informó que para llevar adelante la revocatoria del mandato del presidente Luis Arce se deberá recolectar cerca de 1,9 millones de firmas de la ciudadanía.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230519/civicos-calculan-que-se-necesita-19-millones-firmas-revocatorio-arce>

---

## **Cuéllar: De las seis federaciones del Chapare, solo la de Evo y Loza están en contra Arce**

El diputado del ala arcista del Movimiento Al Socialismo (MAS), Rolando Cuéllar, señaló que de las seis federaciones de coccaleros del Chapare, solo dos, la del senador Leonardo Loza y la del expresidente Evo Morales, están en contra de la gestión de Luis Arce.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/cuellar-de-las-seis-federaciones-del-chapare-solo-la-de-evo-y-loza-estan-en-contrarce-DB7726467>

---

## **Nace una tercera facción del MAS para las elecciones de 2025**

Román Loayza, antiguo cofundador del Movimiento Al Socialismo (MAS), anunció la creación de una tercera

facción del partido azul para terciar en las Elecciones 2025 con el nombre de IPSP (Instrumento Político Por la Soberanía de los Pueblos). El dirigente, que además tildó de “mentiroso” a Evo Morales, anticipó que iniciará un recorrido por todo el país para conformar la nueva alternativa.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/nace-una-tercera-faccion-del-mas-para-las-elecciones-de-2025-LD7713863>

---

## **Romero: Arce es soberbio y va por vía del soborno, debe aprender la humildad del Che, Mandela, Cristo y Evo**

El exministro de Gobierno, Carlos Romero, volvió a arremeter contra el gobierno de Luis Arce Catacora indicando que esta gestión tiene un extravío y ruptura ético-moral con escandalosos hechos de corrupción. Además, dijo que el presidente Arce es muy soberbio, no escucha cuando se le dice que una autoridad está obrando mal, por lo que exhortó al mandatario a aprender la humildad del guerrillero argentino-cubano Ernesto Che Guevara, Nelson Mandela, Cristo y del expresidente Evo Morales.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/romero-arce-es-soberbio-y-va-por-via-del-soborno-debe-aprender-la-humildad-del-che-mandela-cristo-y-evo-XF7722154>

---

## **De 6 partidos que incluyeron la despatriarcalización en su estatuto, sólo 2 destinaron presupuesto**

Seis de los once partidos políticos con alcance nacional adecuaron sus estatutos. Sin embargo, sólo dos asignaron presupuesto para implementar un régimen de despatriarcalización.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/de-6-partidos-que-incluyeron-la-despatriarcalizacion-en-su-estatuto-solo-2-destinaron-presupuesto-BX7725311>

---

## **Hassenteufel dice que es una “exageración” prohibir la militancia política a funcionarios del OEP**

El presidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Óscar Hassenteufel, señaló que prohibir la militancia política a funcionarios del Órgano Electoral Plurinacional (OEP) es una “exageración”. Aunque señaló que esta bien exigir este requisito a los vocales nacionales y departamentales.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/hassenteufel-dice-que-es-una-exageracion-prohibir-la-militancia-politica-a-funcionarios-del-oep-FX7716502>

---

## **Felipa Huanca sale de Perú en medio del alejamiento de evistas y juicio a**

## Morales

La exdirigente campesina y excandidata a la Gobernación de La Paz fue despedida como cónsul de Bolivia en Puno, Perú, en medio del alejamiento del MAS del gobierno de Luis Arce y la denuncia penal que enfrenta Evo Morales en el vecino país. Pero, la ahora exdiplomática se va con casi un millón de bolivianos en rentas recibidas, según su declaración jurada de bienes.

**Fuente Original:** <https://www.paginasiete.bo/nacional/felipa-huanca-sale-de-peru-en-medio-del-alejamiento-de-evistas-y-juicio-a-morales-YC7721991>

---

## OTROS

### Caso coimas: Fiscal anuncia que pedirá imágenes de cámaras de la Casa Grande

El fiscal departamental de La Paz, William Alave, anunció que solicitará imágenes de las cámaras de la Casa Grande del Pueblo, en el marco de las investigaciones por el caso coimas millonarias en el Ministerio de Medio Ambiente y Agua. Ese despacho funciona en uno de los pisos de ese edificio.

**Fuente Original:** <https://www.paginasiete.bo/economia/caso-coimas-fiscal-anuncia-que-pedira-imagenes-de-camaras-de-la-casa-grande-FD7713403>

---

### Juan Santos va a la cárcel por 6 meses y revisarán los videos del Ministerio

En medio de hermetismo, el juez Cuarto de Instrucción Cautelar Anticorrupción y Violencia contra la Mujer, Alejandro Gamboa, envió con detención preventiva a la cárcel de San Pedro, de La Paz, al exministro de Medio Ambiente, Juan Santos Cruz.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230519/juan-santos-va-carcel-6-meses-revisaran-videos-del-ministerio>

---

### Al menos 60 personas participaron en depósitos irregulares en el caso coimas

El abogado denunciante Ricardo Rodríguez indicó, la jornada pasada, que al menos 60 personas prestaron sus cuentas para depósitos irregulares, entre los que están dos policías, dentro del caso que investiga las coimas millonarias del extitular del Ministerio de Medio Ambiente y Agua, Juan Santos.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230519/al-menos-60-personas-participaron-depositos-irregulares-caso-coimas>

---

## Exfuncionarios de Migración de Pando están detenidos por tráfico de personas

Cinco personas se encuentran detenidas, entre ellas dos exfuncionarios de la Dirección Departamental de Migración de Pando, mientras que otras dos permanecen prófugas acusadas por el supuesto delito de trata y tráfico de personas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/exfuncionarios-de-migracion-de-pando-estan-detenidos-por-trafico-de-personas\\_325640](https://eldeber.com.bo/pais/exfuncionarios-de-migracion-de-pando-estan-detenidos-por-trafico-de-personas_325640)

---

### EDITORIALES

## La Fexco 2023

En 19 días arranca la primera Feria Exposición Internacional de Cochabamba (Fexco 2023), marcando un cambio en la continuidad de ese tipo de eventos que se realizan en el campo ferial de la laguna Alalay.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230519/editorial/fexco-2023>

---

## Bolivia se queda sin gas y ya no consigue dólares: ¿Cortará el suministro a Argentina en el invierno?

Durante las gestiones de Evo Morales (Movimiento al Socialismo), Jeanine Añez (conservadora) y Luis Arce (MAS), Bolivia tomó la determinación de acelerar la explotación de campos sin reponer reservas mediante la exploración de los stocks con la misma velocidad.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/05/bolivia-se-queda-sin-gas-y-ya-no-consigue-dolares-cortara-el-suministro-a-argentina-en-el-invierno/>

---

## Corrupción privada

Muchos analistas y políticos argumentan que la corrupción en ámbitos privados no daña a los ciudadanos, que simplemente es un daño entre partes que debe arreglarse a nivel de juzgados, sin embargo, lo ocurrido con banco FASSIL nos demuestra todo lo contrario.

**Fuente Original:**[https://elpais.bo/opinion/20230519\\_corrupcion-privada.html](https://elpais.bo/opinion/20230519_corrupcion-privada.html)

---

## La fragilidad de los bancos

Los bancos son una parte crucial de la economía moderna, por la amplia gama de servicios financieros que ofrecen, incluyendo préstamos, depósitos, transferencias de dinero y asesoramiento financiero. Los bancos son importantes para el crecimiento económico, ya que ayudan a financiar proyectos y a impulsar el consumo y la inversión. Sin embargo, a pesar de su importancia, los bancos son propensos a que se cierre o incluso en algunos casos quiebre.

**Fuente Original:**[https://elpais.bo/opinion/20230519\\_la-fragilidad-de-los-bancos.html](https://elpais.bo/opinion/20230519_la-fragilidad-de-los-bancos.html)

---

## No hubo ningún milagro

La propaganda masista gastó millones de dólares (ahora inexistentes) durante más de un decenio, para asentar en la mente de los bolivianos que su modelo económico social comunitario y productivo, era un milagro económico. Y lo sigue haciendo como buen régimen populista. El entuerto en el que se encuentra es que el gigantesco ruido cae en saco roto. Nunca fue un milagro económico. Nunca hubo una política económica real. Hubo bonanza por precios internacionales, no generados por los masistas. Fue una coyuntura histórica. No un milagro. Hubo riqueza ajena y un gasto irresponsable. Hubo una oportunidad y el MAS solo alimentó su barriga y ebrio disparó el gasto público.

**Fuente Original:**<https://urgente.bo/noticia/no-hubo-ning%C3%BAAn-milagro>

---

## Economista en el campo de políticas públicas

La discusión necesaria de la coyuntura, peor aún en épocas turbulentas como las actuales, puede hacernos perder de vista el objetivo último de desarrollo económico y social inserto en las diversas agendas mundial, nacional y departamental. A inicios de siglo encontré en un documento sobre América Latina y los fenómenos naturales una definición de desarrollo que me encantó: el proceso mediante el cual un país aumenta sus potencialidades y reduce sus vulnerabilidades.

**Fuente Original:**<https://publico.bo/opinion/sin-luz-y-sin-trabajo-ups/>

---

## Avances de la agenda público privada

Hace poco más de un mes sorprendió la reunión entre el presidente Luis Arce y la Confederación de Empresarios Privados de Bolivia (CEPB). En aquella oportunidad se habló de establecer una agenda abierta de trabajo conjunto para identificar temas de interés común y que sea el espacio para la elaboración de propuestas concretas a problemas comunes. Hay varios temas que unen al sector privado con el público que es bueno de analizarlos.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/voces/2023/05/18/avances-de-la-agenda-publico-privada/>

---

## Potosinos exigen una guerra frontal contra el contrabando

Empresarios y comerciantes coinciden, de forma separada, sobre la urgente necesidad de encarar un trabajo de control de las fronteras para evitar el ingreso de productos baratos que están matando a la industria nacional.

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/local/20230518\\_potosinos-exigen-una-guerra-frontal-contra-el-contrabando.html](https://elpotosi.net/local/20230518_potosinos-exigen-una-guerra-frontal-contra-el-contrabando.html)

---

## Los riesgos de BOA

Los riesgos de la línea aérea bandera del país, Boliviana de Aviación (BOA), van más allá de los incidentales, que hacen que no sólo su imagen sea débil, sino que la del propio país, como destino y transportador aéreo, se vea comprometida.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/opinion/editorial/los-riesgos-de-boa-XY7706202>

---



Página de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook